

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV.-Número 724

SUSCRIPCIÓN En la isla al mes ptas. . . . 1'00  
Resto de España » . . . 1'25  
Extranjero » . . . 2'00

Mahón, viernes 5 Marzo de 1909

Redacción Nueva, 27. Teléfono, 3.  
Administración Castillo, 25. Teléfono, 123.

## EL AÑO EN LA MANO

ALMANAQUE ENCICLOPEDIA DE LA VIDA PRÁCTICA PARA 1909

1'50 pesetas ejemplar

Véndese en esta ciudad, Castillo, 25.

## Memorandum

### Para mañana

**Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.**—Directores don Pedro Ballster, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

**Consultorio de la Gota de Leche.**—Director Dr. D. E. Alabera. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

**Dispensario de la Liga Antituberculosa.**—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio: Hospital Civil.

**Dispensario Oftalmológico Municipal.**—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

**Oficinas.**—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

**Giro mutuo.**—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

**Aduana Nacional.**—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

**Telégrafos.**—De sol á sol el Semáforo de Bajoli.—De 8 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde la de Mercadal.

**Teléfonos.**—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Lluemesanas.

**Biblioteca Pública.**—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

**Museo de Historia Natural y Arte.**—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de 3 á 5.

**Coche correo.**—Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega de dichos puntos á la una y ocho minutos tarde.

**Correos.**—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 1 tarde.

**Vapor correo.**—Llega directo de Barcelona en las primeras horas de las siete de la tarde.

**Automóviles.**—Sale de Ciudadela para esta á las 3 de la tarde.

**Santos del día.**—Santos Victory y Cirilo.

**Sol.**—Sale á las 6 h. 17 m. mañana, pónese á las 5 h. 17 m. tarde.

**Luna.**—Sale á las 5 h. 30 m. mañana, pónese á las 6 h. 47 m. noche.

### ALAYOR

**Telegrafos.**—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

**Correos.**—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que solo será de 8 á 12.

**Carrías en lista.**—De 11 á 13 todos los días.

Del temperamento en la política

## EL SOL DE MEDIODÍA

El sol, que fecunda los campos, pero que comete muchos crímenes; que da á las tierras meridionales un color de rabiosa alegría, bajo la cual, con frecuencia no se hallan, y en el país andaluz ocurre de esta suerte, sino sufrimientos de amargura; el bello sol, que nos hace tanto bien y que nos hace tanto daño, extiende su influencia hasta la política, y cuando nos hallamos ante una Cámara deliberante, debemos pensar que tanto como el sistema de sufragio y como las artimañas caciquiles, Febo, electorero, ha contribuido en el número, en el carácter y en la calidad de los individuos, á la composición de la Asamblea.

Como no es nueva la noticia de lo que el clima influye en el carácter, tampoco es un descubrimiento afirmar qué diferencia de procedimientos políticos entre un país de sol y un país de nieves. Las mismas revoluciones parecen sujetas á este influjo. En los países del Norte las iras populares tardan en germinar, y cuando estallan trastocan verdaderamente el régimen, hacen una trascendente revolución, y en nuestras republiquetas sudamericanas, todo inestabilidad, hay una guerra civil á cada día, sin más origen ni más fin que derrocar á un Castro para poner á un Gómez.

El sol priva en política. Una publicación francesa, la *Revue Economique Internationale*, dice á propósito del tema:

«Teniendo en cuenta el número y los días de permanencia en el Poder de los políticos del Mediodía, se calcula que han participado seis veces en el Gobierno de Francia por cada una en que mandaron los del Norte.»

«Esta situación se debe, por una parte, á la facilidad de palabra de los meridionales y á las condiciones de nuestro régimen constitucional, que no pide á los gobernantes sino el talento oratorio y el arte de formarse una clientela, un grupo.»

Se escribe esto en Francia y para Francia; y más parece escrito por nuestro país. «La facilidad de palabra... el arte de formarse un grupo...» Hasta hace poco, he aquí lo que han sido las bases y la finalidad de nuestra política. La influencia y el triunfo ininterrumpido de los políticos del Mediodía creó una escuela, la del *meridionalismo*, y puesto que Castelar privaba en España por verboso, era preciso que Melquiades Alvarez se inspirara en aquél en busca de la misma elocuencia y de igual circunstancia, y si el meridional Moret triunfaba, era preciso que el gallego Montero Ríos fuera hablador para triunfar como Moret.

Después de la elocuencia para formarse la personalidad, el arte para formarse el grupo; y este arte no es sino una derivación de la elocuencia,

llevada á la conversación familiar, el trato de gentes. El político del Mediodía, nuestro político español, es, elevado al cubo, el tipo exacto de aquel *Numa Roumestau* arrancado por la pluma de Daudet á la realidad palpitante de la vida. Ser franco, ser llano, tener el pecho y los brazos abiertos para todo el mundo, aunque la voluntad y la memoria atrofiada para el cumplimiento de cualquiera promesa; no darse tono, por elevada que sea la posición; con el labriego aparentar interés hacia el cultivo, y junto al industrial manifestar una pasión ardiente por las máquinas, ser en la simpatía un Romero Robledo y en la amplia llaneza un Albarada; recibir á todo el mundo, aun á trueque de llegar, como Sagasta, á no conocer á sus contertulios ni aun á sus comensales... ¿Hace falta algo más para llegar á la política española?

El público español, con el mismo calor poco reflexivo en el cerebro que el político que le dirige, no sabe establecer de la distinción entre lo que es el amistad personal, por simpatía, y la relación por conveniencia; ignora que al amigo se le podrá tratar sólo por lo que encante, pero al político únicamente por cuanto nos convenga. Por proceder así, no nos fijamos sino en el mero aspecto externo del personaje público. ¿Es simpático? Como tenga simpatías, aunque carezca de programa y de plan, el triunfo y la posición son suyos. Por simpatía se le seguirá, vaya adonde vaya, por los aficionados que hay aquí para el orador, como los que hay para el torero.

Hay que ser simpático, que generalmente es ser adalador, servil y tan embustero y tan historiador como es preciso para tratar con personas de mil opuestos caracteres y conyener y congeniar con cada una de ellas. Así, como un gran argumento se ha dicho contra Maura que no es simpático, y esto es que no es dúctil y asequible, condiciones estas no explicables, sino más todavía, constitucionales en el hombre verdaderamente superior. Y no hace mucho un periódico diario ha descubierto en los diputados catalanes esta tremenda cosa que en realidad los imposibilita para una acertada acción política: que tienen los pies feos.

Como hay cosas que no pueden durar, aunque el sol quiera, algo que consigue la educación es que aminore la criminalidad. Así también, aunque el calor nos haga hervir los sesos, la educación política hace que los mismos meridionales despreciemos el meridionalismo, que se va aproximando á un «faillite».

Esto no se logra en España sin una evolución, y el político, sin voluntad ó sin capacidad para pasar de verboso á práctico ha hecho una mezcuzanza entre lo que domina, que es la palabra, y la que no conoce y aspira á conocer, que son los intereses nacionales; y así asistimos desde hace algunos años á la elocuencia agraria,

á la elocuencia de regadío, á la elocuencia pantanosa, á la elocuencia pedagógica, á la elocuencia de ferrocarriles de vía estrecha y á la elocuencia de libre introducción de la hojalata.

Esto es: que el político ruegue á Dios con su aspecto nuevo de practicismo, pero sigue dando con el mazo de la antigua oratoria florida é inútil con que se han hecho las posiciones.

Esto es quizá más malo que lo anterior, porque ni es práctico, ni es bello, pero es consolador, porque nos muestra algo que se va y algo que adviene. El hablar por hablar toca á su fin. El político tiene que aprender alguna cosa, y además realizarla; todo lo cual nos servirá, en el aspecto ético, por que termine la inmoralidad de que el parlanchinismo triunfe y mande, y en el sentido práctico porque nos lleva al día en que el orador sea el individuo que diga en diez minutos lo que estudió en diez años, y el legislador el hombre serio que signifique su valer, no por sus frases, sino por el fruto de las leyes.

CLAUDIO FROLO.

## EL HOMBRE DEL DIA ROOSEVELT

Ayer 4 de Marzo dejó Roosevelt la presidencia de los Estados Unidos del Norte América. ¿Qué haría en su lugar otro Presidente? Otro Presidente procedería como Loubet, que deja la cumbre para hundirse voluntariamente y para siempre en la oscuridad, ú obraría como un general Roca de una República sudamericana cualquiera, que baja de la cima á intrigar en la llanura para que lo eleven á la presidencia otra vez. Roosevelt, no. Roosevelt deja el sillón presidencial y va á dirigir la revista «Outlook» para ganarse honradamente la vida. Pero un hombre como él no sabría qué escribir para su revista dentro del ambiente viciado de Nueva York.

Un hombre como él, después de ser Presidente de una República, debe de sentirse asqueado de luchar con los hombres, con los ambiciosos hombres de Norte América, con los reyes de las industrias, con los monopolizadores del capital, con todos los indecentes caballeros de los trusts. Y cansado de ser dique á los apetitos de una raza metalizada, se internará por las regiones africanas, irá al corazón del continente negro á cazar animales salvajes que enriquezcan el Museo Nacional de Nueva York.

Roosevelt no matará por espíritu de carnicería, sino como un naturalista, como un hombre de ciencia. De paso, escribirá artículos para la «Outlook», y después compondrá libros de sus viajes. Pero en el fondo, Roosevelt no va ni como naturalista ni como periodista, sino como un hombre que quiere bafarse en una sensación de naturalidad después del período tormentoso de su presidencia.

Lo que él busca es olvidar en los combates brazo á brazo con las fieras las menudas intrigas con los hombres. ¡Este admirable Roosevelt!

Es el único hoy en día que sabe su camino y que tiene fuerzas para llegar á cualquier parte. Los políticos contem-

raneos tienen el defecto de ser grandes teóricos sin práctica ó grandes prácticos sin teoría. En Roosevelt se da el caso de ser un atleta del cerebro y un hércules de circo. Después de una gran polémica defensiva en los periódicos de Nueva York con el director de un periódico que le acusaba de complicación en los asuntos de Panamá, Roosevelt sale un día á caballo y recorre un número de millas mucho mayor que lo que pudieron recorrer los militares, avergonzándose. Después de esta cacería por el interior del Africa, que durará más de un año, dará en la Universidad de Oxford una conferencia en inglés, otra en francés en la Sorbona y otra en alemán en Berlín. Y acaso vaya á Holanda, la patria de sus mayores, á conferenciar en holandés.

Dentro de la pequeñez de nuestros políticos, la talla de Roosevelt es la de un gigante ó la de uno de aquellos héroes carlylianos que merecen el culto de los pueblos.

Podrá ser cesárea, su alma, pero eso acaso se deba á que no esté rodeado sino de esclavos. El imperialista y todo, siempre valdrá como político, como periodista ó como cazador más que cualquiera de los cuacos de nuestra política turnante.

—L. A.

### ENTRADA TRIUNFAL

Ha entrado en New York la escuadra norteamericana, que regresa después de haber realizado felizmente su viaje al rededor del mundo en 434 días.

Desde las primeras horas de la mañana, la multitud invadía los muelles; infinidad de barcos de todas clases se dirigían á la entrada de la rada para saludar á los marinos de la escuadra.

Todos los vapores anclados en el puerto estaban empavesados, y en los semblantes de los espectadores se reflejaba la satisfacción y el entusiasmo.

El Presidente de la República, mister Roosevelt, acompañado de su familia y de los miembros del Gobierno, se instaló á bordo del yate «Mayflower».

Los diputados que constituyen la Comisión naval del Congreso se hallaban á bordo del yate «Dolphin».

Pronto se divisaron las poderosas moles de los acorazados que iban asomando majestuosamente por el horizonte vestidos también de gala.

Delante de los barcos expedicionarios marchaban cuatro acorazados, dos cruceros y varios avisos, que al mando del contraalmirante Arnelo habían salido al encuentro de la flota á cuatro millas de la costa.

Los barcos fueron entrando en la rada de Hampton, yendo á desfilarse por delante del yate presidencial.

Cada acorazado saludaba á su paso al pabellón norteamericano, izado el «Mayflower», con una salva de 21 cañonazos, marchando después á fondear en el sitio indicado.

Cuando terminó el brillante desfile de la escuadra, el almirante Sperry, seguido de su Estado Mayor y de los comandantes de los barcos expedicionarios, se dirigió á saludar al Presidente de la república á bordo de su yate.

Mr. Roosevelt felicitó calorosamente al jefe de la flota y á los marinos, en nombre de la nación norteamericana.

La arribada feliz de la escuadra ha sido un acontecimiento grandioso y en el recibimiento dispensado á los

marinos, se ha desbordado el entusiasmo.

La ciudad está vistosamente engalanada y en todas partes se advierte la satisfacción y orgullo que el éxito del viaje han despertado en el pueblo norteamericano.

La vuelta al mundo de los barcos yanquis ha costado 250 millones de francos.

### Ministros y terroristas

El «Berliner Tageblatt» insiste en sus revelaciones relativas al proceso instruido en San Petersburgo contra Witte, el negociador de la paz de Portsmouth entre Rusia y el Japón, y que fuera uno de los ministros más populares y prestigiosos del imperio zarista.

Según dicho periódico, el escándalo Azéff y la prisión de Lopoukhine le han dejado en descubierto.

Los nacionalistas le acusaron, cuando fué ministro, de entnderse con los revolucionarios y subvencionar á agentes provocadores.

Sus periódicos dijeron que varias formidables huelgas, que causaron enormes daños, y amenazaron subvertir el orden social, fueron organizadas por dichos agentes, que creyeron poder dominarlas, cuando quisieran y que vieron arrollados por la ola de los sucesos.

Witte, que entonces era todopoderoso, en Rusia, no quiso contestar siquiera á acusaciones tales.

Peró hoy sus enemigos de en onces las han reproducido, y según el «Berliner Tageblatt» le han sometido á un Tribunal secreto, compuesto por Grandes Duques y algunos ministros.

Dicho Tribunal celebró su primera sesión el viernes pasado.

Witte, compareció ante él y dijo que estaba dispuesto á probar que nunca entendiéndose con revolucionario alguno.

Peró luego, indignado por varias preguntas que le hizo Stolypine, dijo:

«Soy inocente y puedo probarlo. Peró no diré una palabra ante un Tribunal secreto como éste, que no me ofrece garantía alguna. Que o que se me juzgue públicamente. Como tengo preparada mi defensa y poseo pruebas sobradas demostrativas de mi inculpabilidad, seré absuelto. No tengo miedo de que me encarcelen como á «Lopoukhine.»

El Tribunal quedó confuso y fué levantada la sesión, sin que se adelantara un paso, en la instrucción del proceso.

Stolypine y los Grandes Duques tenían pensado terminar la cuestión, peró ignorase si se atreverán continuar juzgando á Witte.

Este, según parece, se halla dispuesto á hacer revelaciones escandalosas, que dejarían malísimamente parado el prestigio de la autocracia.

Por esto, de creer al «Berliner Tageblatt» es muy posible que se eche tierra al asunto.

### Crónica local

**El mutualismo en Ciudadela.**—Desde hace algún tiempo existe en el interior del casino «Diez y siete de Enero», de Ciudadela, una sección médica, en la cual y mediante el módico donativo de cinco céntimos semanales tienen derecho á asistencia médica.

Esta sección ha sido tan bien acogida que son en gran número los asociados y su marcha muy próspera.

En vista de ello han pensado los socios ampliar su esfera de acción, y á este efecto tratan de montar una farmacia en la cual, y también por una exigua cuota semanal tendrán derecho á las medicinas que necesitan durante su enfermedad, excepto los específicos.

**Vapores correos.**—Como verán nuestros lectores por el anuncio de «La Marítima» que en otro lugar de este número insertamos, esta tarde á las siete sale para Palma el vapor correo *Isla de Menorca*.

Se nos asegura que en el «Monte-Toro» que llegará mañana directo de Barcelona, vendrán unos trescientos reclutas y que el domingo llegará el «Menorquina», también directo de Barcelona conduciendo setecientos.

El próximo domingo tendrá lugar en las Casas Consistoriales el acto de proceder á la talla y reconocimiento de los mozos sorteados el presente año.

En la tarde de ayer empezó la descarga de mil toneladas de carbón que para la «Fabrill Mahonesa» es portador el vapor inglés «Silurian» llegado por la mañana.

La poderosa compañía de seguros sobre la vida *The Standard*, de Edimburgo, fundada en 1825, ha nombrado Inspector de Baleares á nuestro amigo el conocido asegurador don Pascual J. Hernández, quien actualmente procede á la organización de Agencias en toda esta isla para facilitar toda clase de informes respecto á las ventajosísimas combinaciones y modicidad de primas que tiene establecida dicha compañía.

La Compañía de seguros sobre la vida *The Standard*, ha nombrado su Agente Gral. en esta Isla con residencia en esta ciudad, é nuestro amigo don Juan Sitges Roselló.

Por las circunstancias que concurren en dicho señor creemos muy acertado el nombramiento, por lo que le felicitamos.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del anuncio de «La Marítima» que en otro lugar de este número publicamos.

Dice Merced Prevost en *Le Figaro*: «Puede preverse leyes contra el alcohol. Son inminentes porque son indispensables. Pero ¿quién se atreverá á dictar leyes contra el corsé?»

«Por qué no? El ministro de Instrucción pública rumano, prohibió en 1902 el uso del corsé á las jóvenes en las escuelas, «considerando que es una prenda antihigiénica; que constituye un obstáculo permanente al desarrollo del cuerpo y el funcionamiento normal de los órganos.»

La misma prohibición se ordenó en Bulgaria en 1904 para las escuelas del Estado.

En Alemania se ha prohibido el corsé en las escuelas, durante las clases de gimnástica.»

### MATADERO

**Reses sacrificadas el día 3 de Marzo.**—1 ternero, 93 kilos, Estancia ne Bone; 1 id., 82 id., Propio; 1 ternera, 107 idem, Cutaine des Pou, (Alayor); 1 id., 121 id., Pedro Meliá, (Alayor); 1 id., 87 idem, Pedro Meliá, (Alayor); 1 vaca, 181 id., Curniola, 3 carneros, 65 id., Lloch nou den Lliça; 1 id., 19 id., Furnet; 2 id., Son Puch Gran, (Alayor); 1 id., Biniencolle de Miguel, 29 id.; 3 cabras, 16 id., de Granada, (San Cristobal); 5 cerdos, 426 id.

**Día 4.**—1 buey, 293 id., Barcelona; 1 ternero, 16 id., Miguel Sureda; 1 cabra, 19 id., Juan Mercadal, (Alayor); 1 id., 7 id., de Granada, (San Cristóbal); 7 cerdos, 646 id.

**DON MANUEL DE LA VALLINA Y Subirana**, Juez de primera Instancia del partido de Mahón.

En virtud del presente edicto que se expide en méritos de lo acordado en proveído de hoy dictado en los autos juicio declarativo de menor cuantía, ahora ejecución de sentencia instados por el procurador don Gabriel Orfila, en representación de don Jaime Pons Pons y otros, contra don Bartolomé y don Miguel Pons y Pons, ausentes en ignorado paradero, se hace saber: que el día seis de Abril próximo á las diez de su mañana, tendrá lugar ante este Juzgado de primera Instancia y ante el Municipio del pueblo de San Luis, la venta en pública subasta, por el precio de su avalúo y condiciones que se dirán, las fincas embargadas en dichos autos, á los demandados, que á continuación se describen.

Un cercado denominado «Viñot» situado en Torret, del término municipal de San Luis, lindante al Norte y Oeste con tierras de José Pons Olives, al Sur con otras de Juan Tudurí Lliñá y al Oeste con el camino público, justipreciado en mil doscientas cuarenta pesetas.

Un encinar situado también en «Torret», de dicho término, lindante al Norte con tierras de Pedro Pons y Pons, al Sur con otras de la herencia de Miguel Pons Sintés, al Este con otras de Juan Orfila Olives y al Oeste con un camino, justipreciado en cuatrocientas cuarenta pesetas.

Un cercado, antes encinar, contiguo al anterior, lindante al Norte, Sur y Oeste con un camino, y al Este con tierras de Catalina Orfila y Pons, justipreciado en doscientas veinte pesetas.

Y una cantera situada en el mismo paraje, que linda al Norte con tierras de Gabriel Sintés Mercadal, al Sur y Este con otras de Jaime Salas Barceló, y al Oeste con camino público, justipreciado en ciento cincuenta pesetas.

Dicha subasta se verificará bajo las siguientes condiciones:

- 1.<sup>a</sup> Las fincas se subastarán en un solo grupo y los licitadores deberán consignar en forma el diez por ciento del avalúo de cada una de dichas fincas.
- 2.<sup>a</sup> Podrá licitarse á calidad de ceder el remate á un tercero, no admitiéndose posturas que no cubran las dos terceras partes de la tasación.
- 3.<sup>a</sup> Los títulos de propiedad de las descritas fincas, que obran en autos, estarán de manifiesto en la Escribanía del actuario para que puedan examinarlos los que quieran tomar parte en la subasta, previniéndose á los licitadores que deberán conformarse con ellos, sin derecho á exigir ningunos otros.
- 4.<sup>a</sup> Si resultaren dos posturas iguales, por la celebración de doble subasta, se estará á lo dispuesto en el artículo 1.510 de la Ley de Enjuiciamiento civil.
- 5.<sup>a</sup> Serán de cargo del comprador los gastos de subasta y remate y los de la escritura de traspaso.

Dado en Mahón á tres de Marzo de mil novecientos nueve.—Miguel de la Vallina.—Ante mí, Ldo., Juan Trémol.

### LA MARÍTIMA

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

No debiendo llegar hasta mañana sábado el vapor «Monte-Toro» procedente de Barcelona, por haber dispuesto la Superioridad que demorara un día la salida de aquel puerto con motivo del embarque de reclutas, se ha ofrecido á este señor Administrador de correos el vapor «Isla de Menorca» para efectuar el viaje de hoy á Palma de Mallorca, en beneficio del servicio público, cuyo ofrecimiento ha sido aceptado, quedando por tanto acordada la salida de dicho buque esta tarde á hora de itinerario.

Mahón 5 Marzo 1909.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Talavull.

**ATENEOS POPULAR**

Se convoca a Junta General extraordinaria para el domingo próximo día 7 a las cinco de la tarde para la elección del cargo de Contador que queda vacante por ausencia del que lo venía desempeñando.

Mahón 4 de Marzo de 1909.—El Presidente, Luis Rodríguez.

Obra nueva:

**ASIA**

Su estado geográfico-político actual.—China, Corea y Japón.—El peligro amarillo. El confucio y anqui-japones.

Conferencias leídas por el presidente del Ateneo don Antonio Victory, Comandante de E. M., en los días 23 de Noviembre y 5 y 20 de Diciembre de 1908, inaugurando el curso de Geografía política acordado por la «Sección de Ciencias morales y políticas»

El autor ha editado este opúsculo á excitación de varios ateneístas, destinando el producto de la venta al sostenimiento del Museo de Historia Natural y Arte.

Precio del ejemplar: 150 pesetas.

**OBSERVATORIO METEOROLOGICO**

DE MAHON

ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas

en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

3 tarde 9 mañana

Barómetro á 0° en mms. 749.9 753.4

Humedad relativa 72 01

Dirección del viento SO. ONO.

Temperatura máxima de ayer 15.0

Id. mínima de hoy 8.8

Lluvia en 24 horas 0.0

Velocidad del viento en idem 317 k.

Agua evaporada en idem 3.2 mm.

Mahón 5 de Marzo de 1909.

MAURICIO HERNÁNDEZ.

**COTIZACIÓN OFICIAL**

4% interior	86.80
5% amortizable	102.40
Banco de España	455.50
Tabacos	393.50
París vista	11.40 á 11.40
Londres vista	28.14 á 28.13

**Noticias de todas partes**

*Un conservador al campo liberal*

Circula el rumor de que el ex-ministro de Hacienda señor Urzaiz aprovechando el debate del Congreso sobre la admisión de la hojalata, se propone abandonar el partido conservador, pasándose al campo liberal.

*El Raisuli procura por su libertad*

Tánger.—El Raisuli, cansado de esperar la resolución del sultán acerca de su destino, conspira con sus amigos, habiendo acordado que una comisión de notables de la tribu de Beni Aros, aprovechando el paso de la embajada española para Fez, pida a Merry del Val que ruegue al sultán le conceda la libertad al Raisuli.

En caso de que el sultán se negase se aprovecharán los partidarios del Raisuli del regreso á Tánger de la embajada francesa para apoderarse de improviso de cualquier miembro de la misma con objeto de tenerlo en rehenes y conseguir sus propósitos por dicho medio.

Dicha conspiración ha sido descubierta y se han tomado precauciones para acabarla de desbaratar.

*La cuestión de los Balkanes*

París.—«Le Petit Parisien» dice que Rusia ha notificado oficialmente á las Cancillerías de Francia, Inglaterra, Alemania é Italia, que aceptaba intervenir en la cuestión serbia.

«Le Matin» pretende saber que Bulow, en la mayoría del Reichstag, hizo declaraciones muy pesimistas acerca de la situación de los Balkanes.

Belgrado.—Dícese que Servia remitirá á las potencias una circular concebida en términos conciliadores y que contiene la expresión del deseo de que queden á salvo sus intereses vitales.

*Viajero pródigo*

Cádiz.—A bordo del vapor alemán «Navarra», procedente de la Argentina, ha llegado el viajero Pedro Lario Blanco, natural de Oviedo, quien desembarcó, y al instante comenzó á repartir piezas de á cinco pesetas á los boteros y mandaderos, diciendo que les entregaba el dinero en nombre de Cristo.

Pronto fué rodeado por gran número de pediguñeros, circulando rápidamente la noticia de la prodigalidad del viajero, viéndose la policía en la necesidad de intervenir.

Pedro Lario es vigilado con objeto de ver qué conducta sigue y evitar algún accidente que pudiera ocurrir.

*Monja que huye*

Londres.—Va complicándose el asunto del convento católico de Santa María de Berghols; de donde hace tres días se escapó, en circunstancias verdaderamente dramáticas, la monja Margarita Moulit, bellísima muchacha de 22 años, la cual estaba allí, recluida desde la edad de los 16.

La fugitiva se presentó al juez haciéndole revelaciones sensacionales sobre los motivos que la impulsaron á huir del convento.

Se trata de un convento ultra «selecte!», en donde sólo ingresan muchachas ricas, siendo de 1.000 libras esterlinas la suma mínima que lo solicitan.

El convento se halla completamente aislado del mundo y bajo la autoridad absoluta de Birchley y de la madre superiora María Roshell.

Margarita Moulit es la tercera monja que, venciendo dificultades insuperables, ha logrado escaparse del misterioso convento.

Háblase de la inevitable intervención de los tribunales en el asunto.

*Cambó y el acta de Lerroux*

Interrogado el diputado solidario, señor Cambó, respecto á la actitud que piensa guardar acerca de la admisión del acta del señor Lerroux ha manifestado que, si bien hasta el presente su actitud había sido completamente pasiva por lo que afecta á este particular, no obstante al verificarse la votación, pensaba votar en sentido favorable á la admisión.

*Banquete en Sabadell*

Uno de estos días se celebrará un banquete en la «Lliga Regionalista» de Sabadell en conmemoración del último triunfo electoral de la Solidaridad Catalana.

El señor Cambó ha ofrecido asistir á dicho banquete.

*Nuevo trust.—El precio de la carne*

Se han recibido cartas de varios ganaderos de Lugo, en las que se manifiesta que se ha formado un trust para acaparar los ganados destinados al consumo público de Barcelona.

Los que lo forman propónense rebajar el precio de compra á los productores y aumentar el precio de venta á los consumidores.

Dichos ganaderos proyectan dirigirse directamente á los vendedores de Barcelona y suprimir así todo intermediario.

*El nuevo presupuesto de Guerra*

El nuevo ministro de la Guerra, general Linares, retrasará algo la presentación del presupuesto parcial de su departamento para 1910; pues parece que sufrirá algunas modificaciones el que tenía ya formado su antecesor, general Primo de Rivera.

*Paraiso en Barcelona*

El presidente de la Cámara de Comercio de Zaragoza, don Basilio Paraiso estuvo breves horas en esta ciudad.

Manifestó á algunos amigos que se

propone volver en breve y realizar algunos actos encaminados á estrechar más las relaciones entre la ciudad condal y Zaragoza.

*Por exhibir una sonámbula.—Médico falsificado detenido.*

Ha sido detenido, en esta ciudad un vividor que fingiéndose médico, exhibía una sonámbula que fingía conocer la enfermedades por medio del sueño magnético.

El procedimiento de que se valían era el siguiente:

Cuando se presentaba un paciente y explicaba al supuesto médico sus dolencias, la sonámbula, escondida iba enterándose de todos los pormenores, luego iba explicando sus misteriosos conocimientos sobre el asunto por el procedimiento antes indicado.

Médico y sonámbula han ido á continuar sus experimentos en la cárcel.

*La gestión del detective Arrow*

«El Poble Catalá» dice que el «detective» Mr. Arrow no ha podido desenvolver su misión á causa de que le negaron los fondos precisos.

El Alcalde tratando de esta afirmación del «Poble» ha dicho que es inexacto lo que el citado diario, pues ha manifestado el señor Bastardas—puedo probar que se le ha dado dinero; tiene siempre Mr. Arrow á su disposición una cantidad de mucha importancia.

*Los buscadores de agua*

Vuelve á resucitar el problema científico, planteado por la varilla flexible de avellano que utilizan los buscadores de aguas subterráneas, que tantos entusiasmos como decepciones cosechan en todas las comarcas de Europa.

Ahora es un alemán el que con sus adivinaciones ha despertado la opinión pública, encontrando diversos manantiales de agua subterránea, que le han valido la entusiasta defensa del señor Franzius, consejero del Almirantazgo alemán y director del puerto de Kiel.

En sus trabajos el señor Bulow no se vale de la vulgar varilla de avellano; sino que es un hilo de tres milímetros de espesor, replegado sobre sí mismo, el que ejerce la función adivinatoria.

Según su autor, no todas las personas tienen la misma sensibilidad nerviosa necesaria y como afirma que el apto para buscar de aguas siente pasar por sus miembros como una descarga de máquina eléctrica, ya hay elemento analítico para plantear el problema científicamente.

En realidad, si la varilla metálica se agita en presencia de un manantial de agua subterránea y el cuerpo del buscador siente los efectos de la electricidad, ya no es una mera hipótesis la suposición de que la varilla metálica cierra un circuito de una corriente telúrica-electro-magnética, producida por la masa de agua subterránea, que se comporta como un perfecto dialéctico.

**SERVICIO TELEGRAFICO DE LA VOZ DE MENORCA**

*La subasta de la escuadra*

Barcelona 5, 3.00.  
El ministro de Marina señor Ferrándiz ha dicho que duda mucho que la casa Vickers acepte las condiciones que le ha impuesto el Gobier-

no español para la construcción de la escuadra.

*Entrevista comentada*

Barcelona 5, 4.30.

Ha sido muy comentada una entrevista del jefe de los liberales señor Moret con significados senadores que forman en los distintos grupos de la oposición.

Dícese que trataron del curso de los debates en el Senado y de la actitud que conviene adopten las minorías en la discusión del proyecto de Administración local.

*El viaje del Rey*

Barcelona 5, 4.45.

Sigue el Rey su viaje por Ronda y Algeciras en donde ha sido sumamente aclamado por el pueblo.

Hoy embarcará en Algeciras á bordo del crucero *Extremadura*.

El monarca muéstrase sumamente satisfecho del viaje.

*La sesión del Congreso*

Barcelona 5, 5.00.

En la sesión celebrada ayer en el Congreso el diputado por Valencia don Julio Cervera se ocupó de la subida del pan, acusando de ello al Gobierno por no favorecer la entrada de los trigos extranjeros.

Luego pasó á ocuparse de la crisis que ocasionó la salida del señor Primo de Rivera, manifestando que su salida no obedeció á las causas que el Gobierno expone.

Terminado este debate se pasó á la discusión de la nueva ley hipotecaria y del proyecto de comunicaciones marítimas.

*Suprimiendo los consumos*

Barcelona 5, 5.15.

El saludable ejemplo del Ayuntamiento de Tarragona ha sido ya imitado por otros de España.

Entre ellos figura el de Castellón de la Plana, el cual en la sesión ayer celebrada acordó la supresión del impuesto de consumos para el proximo año.

*La sesión del Senado*

Barcelona 5, 5.30.

En la sesión del Senado el ministro de Estado señor Allendé contesta á la pregunta que se le hiciera sobre la proposición presentada en el parlamento cubano para que los extranjeros no pudieran ser propietarios en aquella ciudad.

El señor Allendé manifestó que el Gobierno español velaría por los intereses de sus súbditos á lo que le contestó el señor Labra para agradecerle sus manifestaciones.

Luego se pasó á la discusión del proyecto de Administración local, siendo aprobados los artículos 44 al 50.

*Los experimentos de Wright*

Barcelona 5, 5.45.

El célebre inventor de un aeroplano Mr. Wright continúa en Pau efectuando experimentos de aviación.

Se asegura que hoy ó mañana llegará de incógnito á dicha población francesa, el Rey Eduardo VII de Inglaterra, al objeto de presenciar dichos experimentos.

**VOZ PERDIDA**

El domingo por la noche desde la calle de Sta. Eulalia al Teatro, se perdió un brazaete de oro bajo.

Se gratificará á la persona que entregue dicha alhaja en esta imprenta.

## Tónico conservador del pelo

Con el uso de este específico se evita la calvicia, conserva limpia la cabeza de caspa y vuelve a renacer el pelo.  
Probadlo y os convenceréis.

De venta en la

BARBERÍA DE JOSÉ CARDONA, CASTILLO, 43

En el mismo establecimiento se vende Rom Quina y otras clases de perfumería.

## Al estilo de Palma

Cocas Reís y empanadas de pescado

Se encontrarán todos los viernes de cuaresma y Semana Santa en casa de Castañol

36, Hannover, 36

## Taller fotográfico de FEMENIAS

4.-MIRANDA.-4.

Casa fundada el año 1869

12 postales ptas. 5'00

6 postales ptas. 3'00

16 retratos ALBUM cinco pesetas

Se hacen también CATALOGOS DE MONEDEROS, á precios reducidos.

SE RETRATA todos los días laborables de 9 mañana á 5 de la tarde y los DOMINGOS Y FIESTAS, solamente de 9 mañana á 1 tarde.

16 RETRATOS VISITA ptas. 3'00

12 RETRATOS VISITA ptas. 4'00

Véase el Muestrario situado en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte.

A todo el que se retrate en este taller, se le regalan 3 POSTALES, una de ellas EN COLORES.

También se hacen ampliaciones al tamaño natural, sobre una persona, ó también REPRODUCIDAS SOBRE CUALQUIER FOTOGRAFIA, POR PEQUEÑA Y DETERIORADA QUE ESTÉ.

## Para los viernes de Cuaresma

Se encontrarán en la confitería de Cardona y en la sucursal que tiene establecida en la calle Nueva, frente el casino La Unión, los tan ricos pasteles de marisco.

Dulce para postre

**ARANJAT**

Todos los domingos dulces de Natilla

San Roque, 35

## Indispensable á los fumadores

SUAVIZA LA GARGANTA

**CACHOU**

**LAJAUNIE**

Contrarresta los efectos de la nicotina

De venta en

**LA COLONIAL**

Plaza del Carmen núm. 13. - Mahón.

REFRESCA LA BOCA

## Talleres de P. Sturla

Calle Castillo, núm. 27. - MAHÓN

AFICIONADOS:

En estos talleres encontraréis toda clase de productos químicos, preparaciones hechas para la fotografía, como igualmente placas y papeles al vueltos ó al por menor bajo precios económicos.

También encontraréis quien os hace á cualquier hora toda clase de operaciones del uso, como son cargar y descargar los aparatos, revelar, impresionar copias, etcetera, etc., bajo precios también económicos.

Encontraréis también los que tengan afición al arte, máquinas fotográficas, de ocasión, en perfecto estado y bajo prueba á precios relativamente baratos.

**NOVEDAD**

Postales dobles de vistas de Menorca en fotografía solo á 0'35 ptas. una también las hay de sencillas al bromuro á 0'15 una, fototipia en color á 0'10 una y comprando doce se ceden por ptas. 1'00.

Próximamente se abrirá un nuevo muestrario de postales variadas y vistas de Menorca en diferentes tamaños en la Plaza del Carmen las cuales irán anotadas con sus precios respectivos.

Se hacen retratos en postales y demás tamaños á precios sin competencia.

## ¡EL CRONOMETRO!

## Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramofonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia.

Castillo, 2 - Mahón

## ¡¡ AL PÚBLICO !!

¿Queréis un calzado de las mejores condiciones que no hay otro?

Probad la patente de invención con pisos de goma.

GARANTIZADO

Solidez á prueba.

Duración á prueba.

Comodidad á prueba.

Higiénico á prueba.

Desaparición de deformidades de los pies á prueba.

Desaparición de callos y de ojos de gallo á prueba.

á prueba.

A TODA PRUEBA

**PROBARLO Y SE CONVENCERÁN**

Calzado con pisos de goma y nada más

Para encargos á la medida:

Mahón, Francisco Pretus, Prieto y Caules, 52. : : Alayor, Fausto Riudavets, calle Ancha. : : Mercadal, Francisco Gomila Salord.

Despacho para pedidos al por mayor y todo lo concerniente á la patente de invención del calzado con pisos de goma de «La Impermeable»:

Ciudadela, Pascual y Comp.<sup>ª</sup>, Plaza Colón, 30. : : Madrid, «Trus» Menorquin», calle de la Cruz, 44.

## GASOMETRO

Hay uno para vender, de acetileno con tres lámparas modernistas y todos los accesorios. Se cederá por un precio módico.

Informes: En Alayor, calle de San Marcial, n.º 1, barbería.

## Clases preparatorias

para maquinistas navales y de la armada

PRECIOS MÓDICOS.

Calle de la Plana, núm. 9 A.

## SE COMPONENTEN

toda clase de máquinas de coser y se arreglan bombas y demás efectos de maquinaria.

Calle de Santa Eulalia n.º 11, 1.º

## Verdadera ganga

En la plaza de la Explanada, n.º 54, tienda, hay 14, bicicletas para vender por ausentarse su dueño.

Hay también dos acordeones italianos y un gramophone con 28 discos.

Se arrendará también la tienda si hay quien lo desee, comprando las bicicletas.

Dirigirse á la calle de las Moreras, n.º 48.

## Lampisteria LA MODERNISTA

Calle Nueva, núm. 41. - MAHÓN

El dueño de dicho establecimiento, señor Sagués, participa á su distinguida clientela que acaba de instalar en su taller un electro-motor destinado á restaurar toda clase de aparatos para gas y electricidad, dejándolos en perfecto estado.

Además ha recibido de acreditadas casas de Barcelona un buen surtido de tulipas cristal para toda clase de alumbrado, manguitos legítimos «Auer»; fabricación Plassenty de excelente resultado.

Manguitos de inflamación automática marca «Reusie» patentes alemana y extranjeras. Ofrecen la ventaja de que al abrir la llave del gas arden por sí solos.

Gran surtido en lámparas «Z» y «Sirius» desde 25 á 50 bujías con rebaja de precios.